

# LA ÚLTIMA HORA

Número suelto 10 céntimos.

DIARIO DE LA NOCHE. DE INFORMACIÓN, LITERARIO Y ARTÍSTICO

AÑO XXVIII—Número 9.489.

SUSCRIPCIÓN Un mes... 2 pesetas  
Extranjero (trimestre)... 10

Palma, Miércoles 9 de Noviembre de 1921.

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN  
San Bartolomé, 32 - Teléfono n.º 6

DEL MOMENTO

## Política arancelaria

Hace unos pocos días dedicábamos nuestro editorial a la importantísima cuestión que para España representa la proyectada reforma del arancel que intenta llevar a cabo el ministro de Hacienda señor Cambó, dándole un carácter franca y declaradamente proteccionista.

La experiencia nos ha enseñado, y con dolor, con decepción, hemos de confesarlo, que en España la política arancelaria no interesa.

Y no interesa porque el pueblo no se ha percatado de la inmensa trascendencia que para todos tiene puesto que influye muy directa y principalmente sobre la vida.

Otra cosa fuera si cada ciudadano supiera que según sea el Arancel va el que pueda comer el pan barato o caro, que pueda vestir, calzar y atender a la mayoría de sus necesidades con mayor o menor coste.

El pueblo español, la mayoría de ciudadanos, lo ignoran, y lo ignoran porque no saben o no quieren—esto último sería aún peor—observar.

Citaremos un solo caso, un caso reciente, que de haberlo observado los españoles les habría dado la medida de la importancia que tiene en la vida de cada uno la política arancelaria que sigan los gobiernos.

Recuérdese que el precio del azúcar, después de la guerra, se mantenía a precios extraordinarios, elevadísimos, precios absurdos que no guardaban relación con el coste del artículo en los mercados productores.

Se mantenían tales precios porque los acaparadores se veían defendidos por el Arancel, que imponiendo fuertes derechos de Aduanas a la importación del azúcar, cerraba la frontera española a la competencia niveladora.

Hubo entonces un ministro de Fomento—don Luis Espada—cuya gestión tuvimos que aplaudir reiteradamente, que, haciéndose cargo de la anomalía que en contra del consumidor suponía aquello, abrió las fronteras a la libre concurrencia, y en unos pocos días vimos como el azúcar bajó a menos de una tercera parte de su valor.

Este ejemplo tan claro y terminante no bastó para abrir los ojos al pueblo español—¿a juzgar por su actitud—ya que de apreciar debidamente el valor de la política arancelaria, otro sería el interés que mostraría en cuanto a la misma. Hay que reconocer que su indiferencia en cuanto a ella es absoluta.

Y es una lástima. Porque en estas condiciones se hace difícil a los que perciben un peligro en la orientación que pretenda seguir un gobierno, el poder atajar el mal oponiendo una fuerza de opinión al plan gubernamental, e imponerle una rectificación conveniente.

Esta abstención de la ciudadanía permite a los intereses particulares interesados en la política proteccionista el que puedan ver atendidos sus deseos, sus conveniencias, en forma más o menos moral, sin que los gobernantes se vean refrenados por el país, que por vivir muchos meses de espaldas a la realidad no sabe oportunamente defenderse.

Y decimos oportunamente, porque este mismo pueblo que no se preocupa de atajar el mal, de evitar las causas de sus males, se manifiesta y se resuelve cuando sufre los resultados, cuando toca las consecuencias.

Eso es muy cierto. Una ligera observación permite apreciarlo.

Nuestros ciudadanos, cada uno en particular, se lamentan un día y otro de que no llegue la baja que los economistas habían anunciado en los artículos de consumo, para la pos guerra.

Todos, cada uno en particular; pero no juntando jamás sus quejas para que éstas puedan conseguir la fuerza que les daría el que estuviesen mantenidas por una colectividad, se lamentan sin eficacia, sin trascendencia.

¿No sería más lógico, más eficaz, prevenir las consecuencias, y oponerse colectivamente a que prosperasen cierta clase de políticas cuyas consecuencias ya sabemos de antemano que han de sernos perjudiciales?

Y no obstante, aparte algunos técnicos que han estudiado el alcance de las proyectadas reformas del arancel, ¿quién se ha manifestado contra el irritante proteccionismo que proyecta el ministro señor Cambó, genuina representación en nuestra patria de la política proteccionista?

Ya dijimos la otra vez que nos ocupamos de esta cuestión, que no se puede ser de una manera sistemática libre cambista o proteccionista. La política arancelaria debe ser oportunista siempre; según sea la mayor conveniencia, la mayor necesidad del país.

Ahora precisamente todo aboga en contra del proteccionismo. En España son muchos los artículos que deben abarataarse, porque es ilógica, abusiva, la elevación que mantienen. Hágase con ellos lo que se hizo con el azúcar, expóngaseles a la competencia extranjera, y se verá como se provoca la baja.

Pero, el pueblo, las organizaciones populares, las entidades representativas de los elementos consumidores, ¿se han manifestado? ¿han actuado en su defensa?

¿Han protestado contra la labor de los llamados «diputados trigueros» causantes muchas veces de que comamos caro el pan?

¿Han protestado contra las pretensiones de los siderúrgicos de las Vascongadas, que tanto encarecen los metales, y cuya influencia se refleja en todos los artículos producto de fabricación?

¿Han protestado contra la política catalanista, la más genuina representación del proteccionismo, la que más perjudi-

cios ha causado al consumidor español?

Francamente no se comprende, a no ser achacándolo a la falta de comprensión, esta indiferencia que en cuestiones de tantísima importancia muestra el pueblo.

## VARIEDADES

### Un cinematógrafo móstruo

En Chicago será inaugurado este mes el cine más costoso del mundo. La sala del cine, cuyo nombre es «Chicago», tiene sesenta metros por setenta de extensión y sitio para cinco mil butacas.

El coste total del palacio ha sido de cinco millones de dólares.

### ¿Acelera la luna su movimiento?

Un astrónomo de Greenwich, con motivo del último eclipse, ha notado una aceleración insólita en el movimiento lunar. Esta noticia no es ninguna novedad sensacional.

Según M. Bigourdan, célebre astrónomo francés, hace ya tiempo que la luna presenta en su movimiento alrededor de la tierra una aceleración anormal; o dicho de otra manera; marcha algo más aprisa de lo que señala la ley de Newton. Pero ello es ya conocido desde hace más de un siglo.

El ilustre Laplace se preocupó ya de ello y después de él otros muchos astrónomos, los cuales llegaron a la conclusión que el valor de la aceleración del movimiento lunar es aproximadamente de seis segundos de arco por siglo. Por lo tanto, esta aceleración es bien poco importante, ya que representa apenas un tres por ciento del diámetro de la luna.

¿Cuál es la causa que determina esta aceleración? No se ha determinado todavía.

## LO QUE OPINA BERENGUER

### El desarme. Los blocaos. Los prisioneros

—Sólo estaré en Melilla unos días, dejo aquí a mi Estado Mayor, trabajando, y yo quiero volver pronto, porque no puedo abandonar más tiempo los asuntos del protectorado, que requieren mucho estudio y que han de ser conjuntos con lo militar.

Melilla marcha muy bien, una vez dados los primeros pasos, que eran los más difíciles. Además, hay un plan a seguir y un comandante general que sabrá realizarlo cuando su probada competencia le indique, por lo que en lo sucesivo podré dedicarme más de lleno a esta zona y a los problemas políticos de la misma, que son también de inmensa importancia.

#### El desarme

—¿Se ha concedido el perdón a los de Caseras?

—Poco a poco. De perdón no hay aún nada ni puede haberlo. Estamos al habla con ellos, que lo solicitan y que se han presentado, sometiéndose; pero hay que imponerles condiciones, y éstas se amoldarán a lo que la obra de conjunto exija. Vuelven a sus aduanas, traen a sus familias y a sus ganados y esperan a que se resuelva lo que han de hacer en definitiva.

—¿Se les desarmará?

—Indudablemente. Hemos de desarmarlos, y... todo hay que decirlo, quizás para volver a darles el armamento después.

—Ya he leído lo que usted y otros corresponsales han escrito sobre ese problema, que tiene aspectos muy variados y que por lo mismo hay que mirar desde diversos puntos de vista. ¿Quién duda de que el desarme es el ideal de la pacificación? Nadie. Todos quisieramos que pudiera ser un hecho; pero la realidad se impone y nos dice que para desarmar a las cábilas tenemos que ofrecerles garantía contra los mercederos, que se aprovechan de esa circunstancia para robarlas sus mujeres y sus ganados. Viven los kabileños en chozas diseminadas por el territorio, y sería preciso poner en cada una de ellas, o en el conjunto de varias al menos, fuerzas adictas que los defendiesen contra esas seguras incursiones. ¿Debemos sostener un ejército solo con ese fin?

Aunque todas las cábilas se sometan y de buena fe acepten el protectorado, habrá siempre núcleos de malhechores que se aprovecharán de la indefensión para ejercer el bandolerismo. De ellas mismas saldrán gentes maleantes, y aun en el caso de que no las hubiera entre las de aquí, vendrían de otras regiones a aprovecharse de las circunstancias.

El dilema es: o darles armas o defenderlos, porque el régimen de paz tiene que estar basado en que haya seguridades para todos, en que se cultiven los campos, en que se ejerza el pastoreo, en que se desarrolle la riqueza...

—Pero, ¿habrá medio de impedir que ese régimen de armamento fuera peligroso para la nación protectora?

—Sin duda alguna. Ha de estar lirata-

do a las necesidades de cada kábila, y sólo se puede autorizar por medio de permisos de uso y circulación. Así no habría gran peligro y resolveríamos uno de los problemas que más me preocupan. La práctica recuerda que a la kábila de Wad-Ras se la desarmó y fué preciso darle fusiles poco tiempo después, porque la saqueaban, y sus gentes se presentaron diciendo que si no se les protegía tendrían que irse. Además, Francia, a la que algunos citan con elogio para su régimen colonizador y protector, ¿ha desarmado?... Permite el uso de las armas en casi toda la zona, y donde no las tienen los naturales es porque no las necesitan, lo mismo que nos ocurre en el territorio cercano a Alcázar y en algún otro que, quizás por ser rutas obligadas, que a todos interesa mantener tranquilas y seguras, viven en paz siempre.

#### Los blocaos

También he leído las censuras al régimen de los blocaos, que podrá ser todo lo deplorable que se quiera decir; pero que es... absolutamente necesario, imprescindible.

El bloqueo no es un fin, no es una cosa definitiva, sino un medio útil, que, si cuesta algunas bajas, las evita muchas mayores. Se establece para dominar pasos que es preciso recorrer con frecuencia, y que, de no tenerse en ellos ese elemento defensivo, habría que tomar a viva fuerza cada vez que la necesidad nos llevase a ocuparlos.

Su complemento es la columna de enlace, que a su vez se apoya en él, y forman un conjunto que asegura la dominación de una zona. Bloqueo sin columna no es más que una parte del sistema, y columna sin blocaos carece de puntos de apoyo que a todo trance necesita y ha de establecer.

No quiere esto decir que en todo el territorio haya de haberlos, ni que deban ser definitivos. En gran parte de esta zona, usted mismo habrá visto que ni los hay ni hacen falta, porque la pacificación es completa y los caminos están seguros; pero en otras se necesita quizás en mayor número de los establecidos, porque sin ellos el enemigo estaría constantemente amenazando nuestro tránsito. En el camino de Xauen, por ejemplo, que está sobre la línea enemiga, nos prestan los blocaos un excelente servicio.

En Melilla no los habis; las posiciones estaban a distancias de quince y veinte kilómetros. Quizás hubieran sido útiles en alguna circunstancia.

#### Los prisioneros

—¿Puedo decir algo de las gestiones para libertar a los prisioneros?

—Este asunto está en manos del Gobierno. Yo trabajo en él desde el primer día y creo que es preciso hacer todos los sacrificios necesarios para conseguir su liberación; pero me he encontrado con un inconveniente inevitable: con la falta de una personalidad o de un conjunto de personalidades que ofrezcan garantías para poder tratar sin temor a engaño. Se me presentó Dris-Ben-Said dicién-

dome que él era el único mediador autorizado para concertar el rescate, y en ese sentido tuve informes que confirmaban su aseveración; pero exigí algún escrito en que el apoderamiento constase, así como los términos en que se le facultara, y todavía no ha sido posible que Dris me traiga autorización alguna. En esas condiciones, el trabajo ha tenido que reducirse a exploraciones para conocer el propósito del enemigo.

Piden mucho por el rescate; pero todo me parece poco si se ha de conseguir su liberación. Lo único que en ese punto exigía yo era que se nos garantizara que las cantidades que diésemos no servirían para emplearlas en elementos de lucha.

Ahora el asunto está, repito, en manos del Gobierno, sin que esto quiera decir que yo deje las gestiones para intentar la solución. Y el inconveniente grande es el de no tener con quien tratar, porque sobre vaguedades no es posible restablecer convenios en punto tan delicado.

#### La derrota de la jarka

Todos los informes que recibo confirman la derrota de la jarka que atacó la línea de Gnad-Lau a Tignisa. La presentación de los de Caseras y la retirada de otros elementos han privado a Mohamed de la mayor parte del núcleo que mandaba, sin contar con que las bajas, muy numerosas, y las deserciones le han dejado en cuadro.

Del Peñón avisan que se va transportar a «tauchos» heridos y que regresan gentes de las que formaban en la jarka. Por lo tanto, ese problema puede considerarse resuelto a completa satisfacción. A lo sumo podría ocurrir que Mohamed intentase algún golpe con el resto de sus gentes; pero será muy difícil que encuentre sitio a propósito para darlo, porque todas las precauciones están tomadas.

#### Preparativos

Las tropas que aquí hallábase y las que han llegado están distribuidas y hacen trabajos de entrenamiento.

Por ahora nos limitaremos a eso, tanto más cuanto que pronto caerán las primeras aguas, que suelen durar de quince a veinte días, y no habría completa libertad de movimientos. Después de esas lluvias primeras suele venir un período de sequía, que dura casi hasta fin de año.

#### —Entonces...?

—¿Quién sabe!

Esta conversación la sostuvimos con el general Berenguer, pocas horas antes de su salida para Melilla.

Y aunque en absoluto no nos convenzan sus razonamientos acerca de determinados puntos de debate, consideramos de nuestro deber dar al público las opiniones del general en jefe tal como las expresara, sin el aditamento de un comentario, para que la opinión enjuicie con la libertad plena.

F. Hernández Mir

Tetuán, 2 de Noviembre.

## POR TELEGRAFO

## España en Marruecos

Weyler, protesta

Madrid 8 (8 n.)

El general Weyler visitó al Ministro de la Guerra para protestar de que le atribuyan los periódicos manifestaciones de censura contra el general Berenguer.

Entiende que en estos momentos nada debe restar autoridad al Alto Comisario.

#### Berenguer no irá a Madrid

El señor Lacort dijo que escribía de nuevas noticias de Melilla.

Negó que por ahora venga el general Berenguer a Madrid.

#### Un cañoneo

Madrid 8 (11 m.)

Melilla.—Las baterías de Monte Arruit han cañoneado furiosamente a un importante grupo de moros que trataba seguir el camino de la zona francesa por Uud-Setuel hasta Quebdana.

Importancia de la operación realizada  
Melilla.—A las ocho de la noche regresaron a esta plaza las fuerzas de la columna del general Berenguer.

En la operación de ayer intervinieron cuatro columnas.

El principal objeto fué cerrar el paso de Binisicar a la cábila de Benibufuir para evitar que estos ataquen a los sometidos.

La operación de ayer fué brillantísima. La resistencia de los rebeldes fué escasa. Se ha cogido un importante botín.

La acción ha tenido más efecto político que militar, pues aparte de las operaciones ha servido para compulsar la certeza y lealtad de la cábila de Binisicar.

Nuestras bajas son reducidas. En el zoco del Arbaá los indígenas de Kebbana entregaron al jefe de la posición, a cuatro desertores del tercio, capturándolos a intentar pasar.

#### De la operación de ayer

Melilla.—Las operaciones de ayer se realizaron con éxito importante, domi-

nándose una nueva feja de la costa del camino de Sazanon y Zoco de Had a Ras Medua, creyéndose que no se hará esperar la ocupación de esta importante posición, que precederá o seguirá a la toma de Tisafor.

En la operación última queda dominada todo el recodo de la cala de Calzada y Punta Negri, en el territorio inmediato al Kert.

## La situación política

### Siguen haciéndose comentarios a la actuación del Gobierno

Madrid 8 (11 n.)

Los periódicos censuran duramente las reuniones de los jefes de las minorías que se propone celebrar el señor Maura, por considerarlas un atropello al Parlamento contra el país lo que debe saber, aunque dicen algunos que ha triunfado el buen sentido, después de la reunión de ayer con los liberales, de mantener abierto el Parlamento y desistir de los proyectos que se atribuiría al señor Maura, de dar el cerrajazo.

De todos modos reconocen que la situación del Gobierno sigue siendo grave. Hoy continuarán los cabileños no siendo por desgracia estas deplorables andanzas, demostración de la claridad de la situación y tampoco van a servir mucho aunque el Parlamento se deje, reducir paradesempeñar el triste papel que se le asigna.

Se añade que la opinión difícilmente se allanará a tal agravio, pues agravio es que todo lo que atañe a la cuestión de Marruecos, solo lo sepan unos cuantos señores.

Las Cortes no se han reunido para callar. Sería un escarnio sustituir el Parlamento con un comité clandestino.

#### Reunión de ministros

Después de la reunión celebrada ayer por los liberales, los señores Lacort y González Hontoria conferenciaron con el señor Maura llamados por éste.

El señor Maura les informó sobre lo ocurrido en la reunión de los liberales.

También acudió el señor conde de Romanones y no quiso entrar en el despacho en donde se encontraban reunidos.

#### Ampliación sobre lo tratado—Más consultas

Madrid 8 (11 m.)

Se dice que en la reunión de los liberales el señor Maura expuso detalladamente el pensamiento del Gobierno y las razones en que se funda para pedir al Parlamento discreción y mesura.

Les anunció el propósito de rogar al general Berenguer que viniese a Madrid a conferenciar con el Gobierno.

Se cree que anoche mismo se telegrafió para que emprendiera el viaje, aunque se deja la elección del momento oportuno para hacerlo, aunque se cree que lo emprenda inmediatamente.

Este mediodía conferenciará el señor Maura con el señor Gasset y después con los señores Alcalá Zamora y Bugallal.

Parece que el señor Maura se propone extender en lo posible estas consultas, creyéndose que hasta después de terminadas no pronunciará el anunciado discurso.

#### Maura conferencia con más jefes políticos—Proposición incidental—Las recompensas

Madrid 8 (8 n.)

El señor Maura conferenció con los señores Lerroux, Gasset y Alcalá Zamora sobre el problema de Marruecos.

El señor Compañys ha presentado una proposición incidental pidiendo que declare el Congreso el sentimiento de que el Gobierno se resista a dar cuenta al país de los planes de Marruecos y las medidas que piensa adoptar para la liquidación de las responsabilidades.

Varios diputados de la izquierda pedirán la palabra para intervenir en el asunto de las recompensas.

#### Lamentaciones del Sr. Lerroux

El señor Lerroux se lamentaba que de la reunión celebrada ayer dijese el señor Alba que algunos puntos tratados no podían decirse.

Con ello, decía el señor Lerroux, se agravía al Parlamento.

#### Maura no habló

El aplazarse hasta mañana el discurso que el señor Maura debía hoy pronunciar, restó atención e interés a la sesión del Congreso.

#### Conferencia

El señor González Hontoria, por encargo del señor Maura, conferenció con el señor Allendesalazar respecto del problema de actualidad.

#### Censuras al Gobierno

Varios diputados censuraron la conducta del Gobierno respecto a la reserva sobre lo de Marruecos.

#### La discusión en el Congreso

En la sesión de hoy del Congreso hablará el señor Alcalá Zamora respecto de las recompensas.

Se dice que el Gobierno está convencido de la inevitable discusión y que una sesión secreta sería ineficaz, dado lo delicado del debate, aplazándolo indefinidamente.

FABRA

**LIRICO** Esta noche a las 9, y mañana a las 6 menos cuarto tarde y 9 y media noche

# El Príncipe Carnaval

El mayor acontecimiento del año. Verdadero alarde de presentación escénica.

## INFORMACION

### Del Gobierno civil

Durante el día de hoy ha sido muy visitado el Gobernador Civil.

Han pasado a saludarle el jefe del partido maurista D. Manuel Guasp, el inspector municipal de Sanidad, D. Jaime Font y Montóros, el Administrador de Aduanas señor Alabern, el comerciante Fernando Alzamora, el doctor D. Eugenio Lozada, el oficial de Telégrafos señor Pol, el comerciante D. Antonio Miró, el Alcalde D. Bartolomé Fons, el comandante de Marina señor Sbert y el jefe de Telégrafos señor López Briñas.

Hemos hablado con el señor Llosas, quien nos ha dicho que iba enterándose de los asuntos de este Gobierno Civil, y estudiando para cada uno la solución conveniente.

La comisión de vecinos de Porto Pi que le visitó ayer, le entregó el dictamen emitido por la Escuela Central de Ingenieros químicos, cuyo asunto prometió el señor Llosas estudiar y resolver con completa imparcialidad y siempre adaptándose a las reglas de la equidad y de la mas absoluta justicia.

En cuanto a subsistencias, nos ha dicho el Gobernador que iría enterándose del estado de este asunto, y que una vez enterado, en unión de la Junta Provincial de Subsistencias establecerían la norma a seguir al objeto de que pueda obtenerse pronto el deseado abaratamiento de los comestibles.

Haciendo referencia a las obras iniciadas en el edificio del Gobierno Civil ha ordenado el señor Llosas que se repusieran las cosas en el ser y estado en que se hallaban antes de venir el señor Navarrete, ya que, sabe que desde hace mucho tiempo se hallaba así, pues no es posible —nos ha dicho— que el dormitorio del Gobernador, esté establecido en el comedor, como ocurre actualmente, y el comedor en los cuartos dormitorios.

Además una dependencia que restó su antecesor a las habitaciones de la familia del Gobernador para instalar en ella un despacho para el oficial primero, será restituida y destinada también, a los usos a que se destinaba antes.

Se habilitarán para despacho del Gobernador cual estaba antes, las salas que el señor Navarrete había destinado a sala de recepciones y la contigua a ésta, la que de común acuerdo con el señor Presidente de la Diputación será empapelada de nuevo y habilitada al efecto.

Hoy ha empezado el traslado de los muebles del Gobierno civil, colocándose los como estaban antes.

La habitación ahora destinada a despacho del Gobernador y que antes fué sala de espera y despacho para periodistas, será destinada a despacho del secretario particular del señor Gobernador y de espera para los periodistas, ofreciendo en esta forma a los reporteros un sitio donde poder llevar a cabo la misión que todos los días les lleva a aquella dependencia y del cual el Sr. Navarrete les había privado.

### Servicio de autos

Hace poco se inauguró un nuevo servicio de autos entre Inca y el Monasterio de Nuestra Señora de Lluch.

Dicho auto capaz para tres personas alojadas comodamente es el que lleva la correspondencia oficial y hace el recorrido en unos cuarenta y cinco minutos, pudiendo tener la seguridad de encontrarlo a cada llegada de tren en la Estación de Inca.

Es digno de encomio el dueño de la fonda por el servicio implantado como también por lo bien que ha decorado el local Restaurant, el cual con la reforma que se ha hecho resulta de mayor amplitud y ofrece inmejorable confort.

### Local para una

#### Federación Obrera

La Federación Católica Obrera, que actualmente tiene establecido su local social en la calle de Montenegro, ha adquirido para instalarse definitivamente la casa de la calle de Zavella, donde estuvo antes instalada la Escuela Normal de Maestras.

### Concurso de ganado

#### en La Puebla

Nos han visitado el Alcalde de La Puebla D. Guillermo Torres y el Inspector Provincial de Higiene y Sanidad Pecuario D. Antonio Bosch, para invitarnos al concurso comercial de ganado caballar, que, bajo el patronato de aquel Ayuntamiento, se celebrará en dicha villa los días 11 y 12 del actual.

La celebración de dicho Concurso coincidirá con la de la feria anual de La Puebla y seguramente revestirá gran importancia.

El Sr. Bosch ha visitado, con el mismo objeto y en nombre del mencionado Alcalde, el Presidente de la Diputación señor Mora, al Capitán general Sr. Heredia y al Gobernador civil.

El citado concurso será calificado por el ganado el día 11 y el día 12 se verificará la distribución de premios a los propietarios de los ejemplares que los hayan conseguido.

### En la Audiencia

#### Señalamiento.

Para mañana jueves está señalada la vista en juicio oral y público con intervención del Jurado, de la causa instruida por el Juzgado de la Catedral, contra Jaime Cabot, acusado del delito de homicidio.

Sostendrá la acusación el Teniente Fiscal señor Rubio.

Actuará de acusador privado el abogado don Bartolomé Fons.

El procesado estará defendido por el abogado don Miguel Rosselló Alemany.

### Asuntos Municipales

El Alcalde señor Fons nos ha manifestado que hoy había recibido un telegrama de su amigo el Subsecretario del Ministerio de la Gobernación don Antonio Goicoechea, contestación al que dirigió al Ministro en suplica de que dictara una disposición para impedir el embarque de cerdos y demás carnes, a fin de conseguir el abaratamiento de dichos artículos.

En dicho telegrama le manifiesta el Subsecretario que traslada la suplica al Ministro de Fomento para que ésta resuelva la cuestión en el sentido solicitado por el señor Fons.

También nos ha dicho el señor Alcalde que dentro de breves días se instalará una mesa reguladora para la venta de carne de cerdo.

El viento huracanado que ha reinado durante la noche anterior y día de hoy ha derribado buen número de panteones del Cementerio católico de esta ciudad, lo cual nos ha suplicado el Alcalde que hiciéramos público para que los particulares dueños de las citadas sepulturas puedan ordenar su recomposición.

## Notas del Carnet

### NECROLOGICA

† Ayer falleció en esta ciudad el que fué jefe durante algunos años de la Central de Telégrafos de Palma don Miguel Zornoza Piqueras.

La muerte de tan excelente funcionario, que tan grato recuerdo nos dejó de su gestión oficial, ha sido sentidísima en esta capital donde contaba con muchas amistades y grandes simpatías.

El señor Zornoza fué el autor del proyecto de la red insular telefónica, que tenía que alcanzar a los principales pueblos de Mallorca; pero que en principio se concretó a Inca y Sineu.

El señor Zornoza era hombre de temperamento activo y emprendedor, por lo que su labor en el cuerpo de Telégrafos, fué siempre útil, así para el público como para el mismo cuerpo.

Reciba su familia, y en especial sus hijos políticos don José El, oficial de Telégrafos y el Sr. Moner, empleado municipal, la expresión de nuesro más sentido pésame.

En la capilla de la Salud de la parroquia de San Miguel ha contraído matrimonio la bella señora doña María Coll Salom, hija de nuestro estimado amigo el escultor don Lorenzo Coll, con el distinguido joven comerciante don Manuel Farragó Hanel, hijo de doña Eulalia Pi-nells.

Los novios, a quienes deseamos eterna luna de miel, han salido para el Monasterio de Lluch, donde pasarán unos días.

Los invitados a la boda han sido obsequiados con espléndido lunch en casa de la novia.

## RELIGIOSAS

### PARA MAÑANA

SANTOS.—San Andrés Avelino, cfr. CUARENTA HORAS.—Continúan en San Nicolás, dedicadas al Santo Cristo. Exposición a las seis; a las nueve y media, oficio, y por la tarde, a las cinco acios de coro, Rosario, adoración a las cinco llagas y reserva de S. D. M.

VISITA.—A Ntra. Sra. de la Salud, en San Miguel.

## MARITIMAS

El movimiento de buques en el puerto durante las últimas 24 horas ha sido como sigue:

ENTRARON.—Procedente de Ibiza el laud «Angela» con el correo, pasaje y carga varia.

Procedente de Barcelona el vapor «Maria Antonia» con carga general.

Procedente de Alicante y la balandra «Miguel Pequeño», con carga general.

SALIERON.—Para Valencia salió anoche el vapor «Rey Jaime II», con el correo, pasaje y carga.

NOTICIAS.—Continúa la descarga del maíz que condujo el vapor «Batmess».

## Para las Señoras

El día 11 apertura de la gran exposición en Peletería de Lujo, Abrigos y Confecciones, Sr. Español.

GRAND HOTEL «ALHAMBRA»

## De Teatros

### Principal

Mañana jueves se estrenará la película artística de largo metraje titulada *La llama*.

### Lírico

Esta noche a las nueve se estrana en este teatro el ensayo de revista de gran espectáculo en 3 actos y nueve cuadros *El Príncipe Carnaval*, original de Cadenas y Asensio Más con música de los maestros Valverde y Serrano.

Con esta obra se presenta la compañía de opereta y zarzuela que dirige el primer actor Miguel Tejada que componen en su totalidad noventa y cinco del personal.

Ayer tarde y noche tuvieron lugar los ensayos de orquesta y se procedió a montar el gran aparato y material que requiere la obra.

*El Príncipe Carnaval* ha sido representado con éxito en los teatros más importantes de España y tanto por su asunto, como por su presentación es un espectáculo que puede ser presenciado por todas las familias, bastando citar el apoyo de este argumento el hecho de haber sido representado en los primeros teatros de Zaragoza y Bilbao.

La obra será presentada con una propiedad y luz inusitado.

Después del espectáculo habrá servicio de tranvías.

Mañana jueves a las seis menos cuarto de la tarde y a las nueve y media de la noche se pondrá en escena *El Príncipe Carnaval*.

## El temporal

Desde ayer vuelve a notarse una acentuada depresión atmosférica sobre esta isla, en términos de haberse desencadenado esta pasada noche furioso vendaval que ha derribado y tronchado bastantes árboles en el campo, y jardines de esta ciudad.

En el mar ha dejado sentir también sus efectos dificultando la navegación.

Por el citado motivo suspendió, anoche su salida para Ciudadela el vapor de este nombre y entró de arribada forzosa por la tarde el vapor *Valencia*, que desde Bona se dirigía al puerto de Valencia con fosfatos.

Arribó, además el vapor *Gobernador* que había salido para Barcelona.

Han suspendido la salida para sus respectivos destinos varios veleros que bay dispuestos a marchar en el puerto.

Los daños en el campo no son de mucha consideración; han sido derribados almendros y algarrobos, aunque en número reducido.

En las inmediaciones del Pont d'Inca la caída de un eucalipto ha ocasionado la rotura de un hilo del telégrafo, avería cuya recomposición ha sido ordenada inmediatamente.

A las diez y media de la mañana ha caído una ligera grauzada que ha contribuido a que el tiempo resultara frío y mojado, más propio del mes de enero que de la época que atravesamos.

A las tres de la tarde ha empezado de nuevo a llover.

Por telegrama que esta mañana a las doce ha recibido «La Isla» se sabe que el vapor *Bellver* correo de Alicante ha llegado a las once de la mañana de hoy al puerto de Ibiza, después de ser duramente azotado por el mar.

Por efecto de los grandes bandazos que daba el buque han resultado tres personas heridas, aunque de escasa importancia.

En dicho telegrama no se citan los nombres de los heridos.

El vapor *Rey Jaime I* que debía salir esta noche para Barcelona ha suspendido su salida.

## GAUETILLAS

—La sesión municipal. En nuestro número de ayer, sufrimos un error de compaginación en la reseña de la sesión municipal, apareciendo la proposición de las izquierdas acerca de la cuestión de Marruecos, después del final de la reseña.

El buen criterio de nuestros lectores subsanó seguramente la equivocación.

—Creación de un nuevo juzgado. Habiéndose dispuesto por R. O. de 22 del corriente mes la creación de un Juzgado municipal en el lugar de Llorito sufragáneo de la villa de Sineu, se da a conocer la noticia al público a fin de que, las personas que aspiren a los cargos de Juez, Fiscal y dos suplentes del referido lugar puedan presentar sus instancias en la Secretaría de Gobierno de esta Audiencia dentro del plazo de quince días a contar desde el de la inserción de este anuncio en el B. O. de la provincia.

—Subasta. El día 18 del corriente a las once de la mañana tendrá lugar en la Casa Cuartel de la Comandancia de Carabineros la venta en pública subasta de dos caballos de desecho pertenecientes a la Remonta del Estado, los cuales han sido tasados en cien pesetas.

—Los vapores. A las cinco y media de la tarde hemos comunicado con «La Isla» la que nos ha dicho que las noticias que tenía relativas a los vapores eran las siguientes:

El vapor «Isleño» que salió ayer del puerto de Ibiza para el de Valencia tuvo que arribar a causa del mal tiempo a hallarse a unas ocho millas de Ibiza.

El «Bellver» continúa detenido en Ibiza de donde saldrá para Palma tan luego abonase el tiempo.

Del vapor que salió anoche para Valencia no se tenían noticias, suponiéndose que ha llegado felizmente a aquel puerto.

LAS ISLAS BALEARES. Su historia, sus Monumentos y Artes, por D. José María Quedado. Un tomo 4.º mayor de 1425 páginas con numerosos grabados, fotografías y acuarelas, encuadernado en lujosas tapas 20 pesetas. Librería Tous.

—Servicios de la Guardia civil. La del puesto de la Puebla ha denunciado al señor Juez a un vecino de aquella población por haber maldonado de palabra y obra a su padre.

—La del puesto de Marratxí ha detenido y puesto a disposición del Juzgado a un individuo que mientras su hermano, empleado municipal, se hallaba sacando agua de la fuente de su casa le acometió por la espalda produciéndole contusiones y la fluxión de un diente.

—La del puesto de Porreras, ha denunciado al Gobernador a varios vecinos de aquel pueblo a quienes se sorprendió jugando a los prohibidos.

## Lámpara «Egmar», A. E. G.

Reconocida en el mundo entero como la mejor. Pídale EGMAR a los instaladores y revendedores.

—Aprovechamientos forestales. En cumplimiento de lo dispuesto en el Reglamento para el régimen de la sección facultativa de montes se ha acordado que se celebren las primeras subastas de los aprovechamientos de los montes comunales, San Martín, de Alcudia, La columna de Llorito (Sineu), Comuna de Biniamar (Selva), Comuna de Calmarí id., Comuna Marina Gran (Santany) y La Basa de Fornalutx, de conformidad con las condiciones que se insertan en el número del «Boletín Oficial», correspondiente al día 5 corriente.

En la librería de J. Tous se ha recibido cajas de papel y sobres a precios muy económicos como también estuches en papeles de lujo desde 2/25 a 6 pts.

Estuches de 25 cartas y 25 sobres 1 peseta

—Arriendo de locales. Por orden de la Dirección General de Correos y Telégrafos se convoca a concurso para dotar a la estafeta de Valldemosa de local adecuado con habitación para el jefe de la misma, por tiempo de cinco años que podrán prorrogarse por la tónica de uno en uno, y sin que el precio máximo de alquiler exceda de 600 pts. anuales.

PIKMENTINA.—Tinte para el cabello Belleza. Naturalidad. Duración. Venta: Bartolomé Llinás, calle Sindicato, 93.—Palma de Mallorca. Depósito en España: Farmacia Morant, Valencia.

—Cria caballar. Ha quedado constituida en esta ciudad la Junta Provincial de Inspección y Reconocimiento de Paradas de Sementales y Mejora y fomento de la Cria Caballar, cuya constitución se prescribió por una disposición de la Presidencia del Consejo de Ministros, que, en su mayor parte, fué reproducida en estas páginas.

Forman dicha Junta: el delegado del Fomento de la Cria Caballar en Baleares comandante de caballería don José Gralla, que será el presidente; y como vocales don Felipe Villalonga Dezcailar, designado por la Asociación Provincial de Ganaderos en concepto de representante de la Asociación Gremial de Ganaderos del Reino, y don Antonio Bosch, Inspector Provincial de higiene y Sanidad pecuaria.

AYGO-FORTS. Nueva edición aumentada en poesías, d' en Gabriel Maura Montaner y prolech d' en Joan Alcover Maspons.

—Sociedad Arqueológica Luliana. La Junta Directiva de la Sociedad Arqueológica Luliana ha tomado los siguientes acuerdos:

Adherirse al homenaje al vate D. Juan Alcover y abrir las correspondientes listas de suscripción para los socios.

Y felicitar de oficio al Regente de la parroquia iglesia de Santa Cruz, Rdo. don Francisco Sijar, por la feliz reapertura del antiguo oratorio de San Lorenzo, admirable cripta gótica que durante muchos años había permanecido en lamentable abandono.

—Nuevo jardín. Esta mañana se ha procedido al trazado del jardín que por iniciativa del Alcalde Sr. Fons se ha de construir en la plaza del Hospital.

Segun el trazado que hemos visto, constará de cuatro parterres de grandes dimensiones, cruzados por amplias avenidas.

Las obras de construcción proseguirán desde mañana con toda rapidez.

La farola existente en dicha plaza será trasladada al centro de la plazoleta que forman los cuatro parterres.

—La Cruz Roja. El domingo en la iglesia de las Teresas, se celebró una misa

en sufragio de los Ilmos. señores don Buenaventura Barceló y don Santiago Villalonga, Vice-presidente e Inspector Provincial que fueron de la Comisión de la Cruz Roja de Baleares.

La misa fué costada por la mencionada Comisión, siendo el celebrante el Muy Ilustre señor Canónigo Doctoral de la Santa Iglesia Catedral, don Nadal Garau.

Asistieron a la sagrada ceremonia el Ilmo. Sr. Presidente de la Cruz Roja don Damián Serra y Sanjuan, la Junta provincial de la citada institución benéfica y una sección de la Cruz Roja.

—Arboles derribados. El vendaval de esta pasada noche ha derribado a dos corpulentos árboles del jardín de la Plaza del Mercado.

PLUMATINERO, de oro garantido, marca CONKLIN'S, la mejor y más acreditada de las marcas. Se llenan automáticamente. De venta en la Librería Tous, P. de Cort.

## Electro Bombas A. E. G.

Disponible para su entrega en el acto magníficos grupos motor bomba fabricación A. E. G. Berlin, para elevación de aguas hasta 35 metros altura y caudal dos, cuatro y seis mil litros hora. Es lo más moderno y perfecto que se conoce en bombas. Pídale a la A. E. G. Ibérica d' Electricidad S. A., Aragón 285, Barcelona. DELEGACION PARA BALEARES, Conquistador 7, Palma de Mallorca.

Completa asimilación. Resultado rapidísimo en la INAPETENCIA DESNUTRICIÓN Y CRECIMIENTO

**HIPOFOSFITOS SALUD**

## SUBASTA

El tutor ejemplar de D. Juan Benassar y Andrés, debidamente autorizado por el Consejo de familia del mismo, anuncia de nuevo, por haber quedado desierta la que se celebró el día 17 de Enero último, pública subasta de una casa situada en la villa de Campanet, plaza Mayor, números 27 y 29, propia de dicho Benassar bajo las condiciones que pueden verse en el despacho del Notario de esta ciudad D. Rafael Togores y Palou.—Apuntadores, 35—en donde tendrá lugar la nueva subasta el día 18 de los corrientes a la hora 11, y durará treinta minutos.

Palma 5 de Noviembre de 1921.—El tutor, Jaime Comas.

## UNGRÍA

Por mediación de la casa Ungría (Encarnación, 2, Madrid), Apartado 693, debe V. registrar sus marcas de fábrica y el nombre de su establecimiento; obtener patentes de sus inventos; cobrar sus créditos contra deudores morosos; informarse de la moralidad, capital y crédito de sus compradores y formular reclamaciones sobre transportes y para aumentar sus negocios y ganar dinero, pídale gratis «El Fomento Industrial y Mercantil» y un prospecto del libro «Arte de Vender», gran repertorio de ideas nuevas y prácticas para comerciantes y hombres de negocios.

## El Dr. Escalera de Barcelona

Participa a su distinguida clientela mallorquina, que por una comisión ineludible en los Hospitales de Melilla, suspende la consulta temporalmente, hasta su regreso, que lo avisará con oportunidad.

## Medicamentos KIR

### Tónico reconstituyente KIR

Es a base de compuestos fosforados orgánicos completamente asimilables. Indicaciones: Neurastenia, tuberculosis, escrófulas, anemias, vólez prematura, afecciones medulares, fatiga física, pérdida de la memoria, raquitismo, fosfaturia, impotencia, etc., etc.

### SELLOS ANALGÉSICOS KIR

Fórmula racional de aspirina, bromuro de selenfor, bromhidrato de quinina y cafeína. Indicaciones: Neuralgias, dolor de cabeza, de muelas, reumatismo, influenza, gripe, resfriados de todas clases, gota, períodos dolorosos de la mujer y en general en toda clase de dolores.

### Venta en todas las farmacias

Depósito en Palma: Farmacia de la Viuda de B. Terrasa (Frente al Gran Hotel).

## NO SE HAGA V.

Ningún traje sin antes visitar a J. CANTALLOS Viste bien y a precios que nadie puede competir. Plaza Antonio Maura, 18—Palma.

Restaurant de la Estación del Ferrocarril en Sóller

Proprietarios: Sres. Colom y Sastre. Este Establecimiento, dotado del mayor confort moderno, ha quedado abierto al público desde el 16 del actual.

Consultorio de Urología de los HERMANOS ALOMAR

Ex-alumnos de los Hospitales y Facultad de Medicina de París. Curación radical y rápida de la BLENORRAGIA, mediante aparato. tratamiento moderno de la SIFILIS.

Mas Telegramas

Senado Madrid 8 (11 n.) Se celebró sesión a la hora acostumbrada. El señor Galarza pidió el reglamento de las Juntas informativas del ejército.

Congreso Madrid 8 (8 n.) En la sesión de hoy del Congreso el Sr. Azaña ha protestado la agregación de Sarría a Bresson, calificándolo de tropel indigno.

pero temo que alguno haga como que se va y vuelve. El señor Prieto. Yo me voy si se va S. S. El señor Lacierva: Entonces lo pensará, si es en bien de la nación.

El Sr. Lacierva recuerda que en todas las plazas de Africa se sienta el paludismo y termina negando que en la posición de Casabona hubiese 1500 bajas. Rectifica el Sr. Ortega Gasset y repite que el agua llega a los soldados en un estado lamentabilísimo.

La política

Lo que dice el conde de Romanones Madrid 8 (11 n.) El señor conde de Romanones decía anoche que en los términos del problema político de Marruecos y en el debate parlamentario, no hay variación.

La cuestión de las recompensas Madrid 8 (5 t.) En el Congreso se comentaba mucho la gravedad de la situación política.

Esta actitud resuelta del señor Lacierva creará hondas discrepancias en el seno del Gobierno. Maura niega las discrepancias Madrid 8 (11 n.) El señor Maura negó que entre él y el señor Lacierva existieran discrepancias acerca del proyecto de recompensas.

Los liberales y el proyecto de recompensas Madrid 8 (11 n.) El señor Sánchez Guerra reunió en su despacho a los señores conde de Romanones, marqués de Albuera, Alba, Alcalá Zamora y Melquiades Alvarez.

El Sr. Lacierva dice que el problema del agua ha sido resuelto y que se practican vacunas contra la tifidea, habiéndose tomado además medidas para el saneamiento de las aguas.

ECOS VARIOS Visita a los Reyes Madrid 8 (1 m.) El señor Conde de Romanones y su esposa cumplieron a los Reyes para agradecerles el pésame con motivo de su hermano al Marqués de Villamejor.

Prohibiendo la importación de trigo El señor Cambó ha leído un proyecto prohibiendo la introducción en España de trigos y harinas procedentes del extranjero.

Licencia ilimitada Madrid 8 (2 45 t.) Se ha dispuesto que se conceda licencia ilimitada desde el día 12 del actual, a los individuos del cupo de instrucción

Protestas

En la Presidencia se siguen recibiendo telegramas de protesta sobre la agregación de Sarría a Barcelona.

En Montreuil, cerca de París, ha sido detenido un español que dijo llamarse Puig Serra. A pasar de haber dado este nombre creese que es el individuo llamado Ortiz a quien buscaba la policía, como complicado en el asesinato del señor Dato.

Zaragoza.—A un viajero que iba en el correo de Lérida y que viajaba solo en un departamento, le atacaron dos hombres, robándole 20.000 pts.

Segovia.—En el Colegio de las Trinitarias de Coca, un incendio destruyó parte del edificio, sin que ocurrieran desgracias.

España en Africa

Melilla.—¡Sábese que ayer tuvo la jarca muchas bajas. Hoy reina un fuerte vendabal que ha derribado muchas tiendas de campaña. Esta mañana se ha descubierto que marchaban numerosos grupos de moros en dirección a Sidi Adik.

Melilla.—Se elogia mucho al capellán del batallón de la Princesa don José López, que resultó herido en un bombo, auxiliando espiritualmente a un soldado de la barca amiga que se batía a las órdenes Abdel Kader.

Melilla.—A consecuencia de las heridas recibidas, fallecieron ayer el capitán de Extremadura Sr. Menéndez, el cabo de artillería Sr. Villanueva y el soldado del tercio Sr. Almansa.

BOLSA DE MADRID Oficial del día 8. Carpetas . . . . . 0000 Nuevo Interior . . . . . 6620 Exterior . . . . . 8170

A la hora de cerrar esta edición, no hemos recibido las conferencias anunciadas de las 11 ni los telegramas urgentes de la tarde.

Sorteo para el 22 de Diciembre de 1921

GRANDES PREMIOS 15 millones de pesetas. 10 id. id. 5 id. id. 2 id. id. 1 id. id.

DE BARCELONA

Antiversario Barcelona 9 (4 m.) El señor Martínez Anido, ha sido felicitudinizado con motivo del aniversario de ejercer el cargo.

Delación de sindicalistas Ha sido detenido por la policía el sindicalista José Vicente, presidente del Sindicato del Ramo de Construcción.

Los asesinos del señor Dato La prensa publica interesantes detalles de la persecución contra los asesinos del señor Dato.

Da cuenta de las recientes detenciones de Víctor Colomer, maestro de Binefar y del señor Moles, los cuales sostenían relaciones con el sindicalista Andrés Nin, detenido en Berlín.

El Ayuntamiento ha hecho suya las bases aprobadas en el mitin de protesta que celebróse.

Confíase en que ello dará lugar a una enérgica campaña parlamentaria. A su regreso de Madrid, el Alcalde señor Martínez Domingo mostró extrañado de los cargos que por este motivo se dirigen al señor Cambó, pues el decreto es obra del ministro de la Gobernación.

El Rey vendrá a Barcelona Asegúrase que el día 20 del actual vendrá S. M. el Rey para presidir la Asamblea de la Exposición de Industrias Eléctricas.

El señor Cambó se ha empeñado en obviar las dificultades que pudieran presentarse para la realización del viaje.

BOLSA DE BARCELONA Oliver. Barcelona 8 Interior . . . . . 6540 Amortizable . . . . . 9150 Exterior . . . . . 8150 Francos . . . . . 5185 Libras . . . . . 2843 Dólares . . . . . 739 Litras . . . . . 3016 Suizos . . . . . 13775 Marcos . . . . . 255 Cnrocas . . . . . 026

EL FARO

RUBI 19 Y ESTADE 3 Y 5. Queda abierto al público este nuevo establecimiento de tejidos y confecciones en los que encontrará el público toda clase de géneros a precios extremadamente baratos.

Carretilas para transporte

DIFERENTES SISTEMAS Sucesores de Ros, Riera y C. S. en C. Depósito: Plaza de la Cuartera 12 y 13.—Teléfono 34. Fabrica: Calles Gabriel Maura y Son Camps, Son Suñer, Teléfono 16.

Los crímenes de la ambición

—Desde luego, señora Beraud. Ese nombre de Beraud con que la nombraban, por última vez quizo, que no era ni debía ser nunca el suyo, hizo estremecer a la desventurada madre.

—No, estoy bien...—replicó tratando de hacer firme su voz.—Este cambio imprevisto, este dichoso traslado, me trastornan un poco... pero nada más... Dentro de un instante enviaré a buscar el baúl que he dejado en la habitación.

—No, estoy bien...—replicó tratando de hacer firme su voz.—Este cambio imprevisto, este dichoso traslado, me trastornan un poco... pero nada más... Dentro de un instante enviaré a buscar el baúl que he dejado en la habitación.

—No, estoy bien...—replicó tratando de hacer firme su voz.—Este cambio imprevisto, este dichoso traslado, me trastornan un poco... pero nada más... Dentro de un instante enviaré a buscar el baúl que he dejado en la habitación.

—No, estoy bien...—replicó tratando de hacer firme su voz.—Este cambio imprevisto, este dichoso traslado, me trastornan un poco... pero nada más... Dentro de un instante enviaré a buscar el baúl que he dejado en la habitación.

